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「甲板にテントを張っていた」「ベンチレーターを閉めた」 
－3月 20日「豊丸」と「盛幸丸」の調査報告－ 

3 月 20 日に、室戸市の被災船員実態調査を行いました。この実態調査は、これまで個人的に細々やっ

ていたものですが、調査メンバーを拡充しての取り組みでした。 

 この日の調査は、事前に準備もして、「盛幸丸」「豊丸」の調査を準備し、4 名が参加しました。 

◆A チームは、最初に 5 号豊丸の元船員さんを訪ねました。5 号豊丸は、船主は松田稲豊さんと福島正夫

さんとなっています。55.68t の木造船です。1954 年の入港時の調査によりますと、9 月 9 日に大阪港入

港、キハダマグロ 1 本、くろかわ 2 本から 150～350 カウントの放射能が検出されています。10 月 30 日

に大阪に入港時にはキハダから 500 カウント、さらに 12 月 16 日に大阪港に入港した時には、ビン長か

ら 800～1200 カウントの放射能が検出されています。日がたつにつれて、魚の汚染濃度が高くなってい

るのがわかります。 

〇 I さん(88 歳) 

 ・通信士の仕事をしていた。 

 ・第 5 豊丸は、マグロ専門で、一か月に一回の航海をしていた。船には 20 人くらい乗っていたのでは

ないかなぁ。 

 ・焼津に魚を上げた。その時に、第五福竜丸が接岸されていたのを見た。 

 ・魚にガイガーが当てられた。自分たちも当てられた。 

 ・魚を上面のもの、さんま、カジキ、バショウなどを捨てた。マグロは捨てなかったように思う。 

 ・川原さんが船頭だったような気がするが・・・。機関長は上田さんかなぁ。 

 ・水産高校を出て、2 年間、第 3 良栄丸に乗った。そのあと宅間の無線学校に行って無線士の資格を取

った。船を降りるときに、62 歳ころに 2 級の無線 

士の資格を取った。船には乗ってないけどね。 

 ・当時、「放射能が来る」といって、船のベンチレー 

ターを閉めたことを覚えている。 

 ・魚も、上面のものは食べないようにした。 

・同志会というのがあったことは覚えている。「遠洋」 
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という機関誌を出していた。生協もあった。 

〇 T さん(87 歳) 

・第 3 豊丸 というのは、松田さんとこから分かれて、武井さんという人が船主だった。分かれても

名前は使っていたということじゃないかな。 

・コンマイ船やったから、沖縄の南の方で漁をしていた。20t位やなかったかなぁ。 

・船頭は、浜口さんやなかったかなぁ。東上町の。 

・だいたい、焼津にあげよったけど、高知にもあげよった。ビキニの時やったかどうか忘れたけど、

魚を捨てんといかんかった時があって、「オンちゃん、魚いらんかよ」言うてやったことを覚えちゅ

う。あの当時は、魚を浜に捨てたりもしていた。 

 

◆B チームは、第 2 盛幸丸の元船員さんを訪ねました。第 2 盛幸丸は、28.01t と小さな船です。1954

年の記録によりますと、主に沖縄の南で操業していたようです。5 月 27 日に東京港に入港、放射能検査

では船体からは、検知されていませんが、シイラ 7 本を廃棄(研究材料)とあります。 

〇 N さん(85 歳) 

・当時は甲板員 

・42 歳で胃癌の全摘手術を受けた。その後癌にはなっていないので、結果的に全摘がよかったのでは

ないか。その後、肺炎や脱腸を患った。カナリア諸島で盲腸を患い、ここで手術をしたので、大変

だった。 

・当時はビキニ水爆のことは全く知らなかった。 

〇 Y さん(89 歳) 

・20年ぐらい前に幡多の山下さん、高校生に話をした。55才まで船に乗っていた。 

・マグロにガイガーを当てて東京湾に捨てた。人や船には当てなかった。 

・当時は船長と漁労長を兼ねていた。ビキニの後は、帰りには甲板にテントを張っていた。 

・特に大きな病気もなく元気である。 

 

100 名の元船員の方の証言記録を 
1954 年当時、室戸と室戸岬にそれぞれ約 70 隻の 

遠洋漁船があったようです。一隻当たり 20 人から 

25 人の船員が乗っていたと考えると、約 3000 人の 

漁船員がいたと考えられます。 

今年は、正式に「ビキニ被災支援室戸の会」を立 

ち上げて、この一年間で定期的に聞き取り調査を 

行い、100 名の方の聞き取り調査を行う計画を立 

てています。いろいろと情報がありましたら教え 

てください。 

  

核被災フィールドワークとフォーラム 

3 月 29 日 14 時～16 時室戸漁業会館 2 階 

・フィールドワーク(港周辺)と座談会 

※元船員、遺族、興味のある方参加して

ください。 

3 月 30 日 10 時～12 時高知城ホール 2 階 

・フォーラム「ビキニ事件の実相を伝え、広

げるために」 

※13 時～ビキニ労災訴訟支援会結成総会 


